
1 

 

 

 

UNIVERSITA’ DI PISA 

 

COMMISSIONE REGOLAMENTO GENERALE DI ATENEO  
 

Il giorno 18 giugno 2012 alle ore 16.00 presso la Sala Cherubini del Rettorato si è riunita la 

Commissione per la redazione del Regolamento Generale di Ateneo nella seguente 

composizione: 

  

P A.g. A 

DE 

FRANCESCO 

Prof. ssa Nicoletta Prorettore vicario- 

Coordinatore dei lavori  

X   

ROMBOLI Prof.  Roberto Vicepresidente della 

Commissione Statuto 

 X  

DAL CANTO Prof.  Francesco Prorettore per gli affari 

giuridici 

X   

GRASSO Dott Riccardo Direttore Amministrativo X   

NAVARRETTA Prof.ssa Emanuela Presidente dell’Osservatorio 

legislativo – Facoltà di 

Giurisprudenza  

X   

TURINI Prof.  Franco Ordinario – Facoltà di 

Scienze M.F.N. 

X   

BRACA Prof.ssa  Alessandra  Associato -Facoltà di 

Farmacia 

X   

MORUZZO  Dott.ssa  Roberta Ricercatore – Facoltà di 

Veterinaria 

X   

CASAROSA Prof.  Claudio Ordinario - Facoltà di 

Ingegneria 

X   

CELLA Prof.ssa  Roberta Associato - Facoltà di Lingue 

e Letterature Straniere 

X   

MILAZZO Dott.  Pietro Ricercatore -Facoltà di 

Economia 

 X  

DA CAPRILE Dott.  Michele Funzionario dell’Area 

amministrativa 

X   

DOVICO  Sig.  Emiliano Rappresentante degli studenti 

- Facoltà di Scienze Politiche 

X   

MANNONI  Sig.  Andrea Rappresentante degli studenti 

- Facoltà di Ingegneria 

  X 

CUOMO Dott. Pasquale  Dottore di Ricerca  X   
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Partecipano alla riunione i funzionari Dott.ssa Patrizia Picchi e Dott. Alberto Sbrana.  

Sono assenti giustificati il Prof. Roberto Romboli e il Prof. Pietro Milazzo. E’ assente il Sig. 

Andrea Mannoni.  

La Dott.ssa Chiara Viviani partecipa con funzioni di segretaria verbalizzante.  

 La Prof.ssa De Francesco dà lettura dell’ordine del giorno della seduta:  

1. Comunicazioni; 

2. Approvazione verbali delle sedute del 21 maggio e del 4 giugno;   

3. Sistema Bibliotecario di Ateneo; 

4. Sistema Museale di Ateneo;  

5. Scuole Interdipartimentali;  

6. Commissioni paritetiche;  

7. Varie ed eventuali 

 

1. Comunicazioni 
Il Presidente rivolge il saluto ai componenti e dichiara aperta la seduta. Non essendoci 

comunicazioni passa al punto successivo dell’ordine del giorno.  

 

2. Approvazione verbali delle sedute del 21 maggio e del 4 giugno 
Il Presidente sottopone all’approvazione il verbale della seduta del 21 maggio, domandando 

ai componenti di formulare eventuali osservazioni o richieste di correzione.  

Il verbale della seduta del 21 maggio è approvato senza osservazioni all’unanimità dai 

presenti alla seduta del 21 maggio.  

Il Presidente sottopone all’approvazione il verbale della seduta del 4 giugno domandando ai 

componenti di formulare eventuali osservazioni o richieste di correzione.  

Il verbale della seduta del 4 giugno è approvato senza osservazioni all’unanimità dai presenti 

alla seduta del 4 giugno.  

 

3. Sistema Bibliotecario di Ateneo 
Il Presidente introduce la discussione sulla bozza di articolato relativo al funzionamento del 

Sistema Bibliotecario di Ateneo, illustrando l’organigramma preparato dal gruppo di lavoro 

sull’organizzazione. Le attuali biblioteche di Ateneo, raggruppate nell’organigramma per affinità 

disciplinare o per vicinanza logistica, sono state suddivise in 6 Poli, gestiti a livello gerarchico da un 

Comitato di indirizzo e controllo, da un Presidente (docente con poteri dirigenziali e posizione 

organizzativa di I livello) e da un coordinatore organizzativo (posizione organizzativa di II livello). 

Precisa che il Polo non è da identificare per ora come un’unica sede, anche se in prospettiva è 

ipotizzabile la realizzazione di una sede unica per ciascun Polo.  

Il Sig. Emiliano DOVICO esprime alcune perplessità rispetto all’organigramma presentato, 

che non tiene conto a suo giudizio della prospettiva futura di organizzazione degli spazi. Riflette in 

particolare sull’accorpamento in un unico Polo delle biblioteche di Agraria, Economia e 

Veterinaria. Auspica che gli accorpamenti siano ripensati tenendo conto dell’omogeneità scientifica 

e della futura allocazione delle aule per la didattica.  

La Prof.ssa Emanuela NAVARRETTA condivide le osservazioni del Sig. Dovico a 

proposito della definizione dell’organigramma del Sistema Bibliotecario di Ateneo in assenza di un 

piano definito sulla futura organizzazione degli spazi.  

 Il Presidente prosegue con la lettura della bozza di articolato sul Sistema Bibliotecario di 

Ateneo e invita la Commissione a intervenire. 

 Il Sig. DOVICO propone di inserire tra i partecipanti al Comitato scientifico del Polo, oltre 

ai 3 docenti, anche i coordinatori del polo bibliotecario e i rappresentanti del personale, con una 

funzione non soltanto limitata alla verbalizzazione, bensì come esperti senza diritto di voto. Sulla 
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rappresentanza degli studenti propone di indicare uno studente per Dipartimento. Sottolinea infine 

la mancanza nell’articolato della definizione di “biblioteca”, che come struttura pare non essere più 

prevista nel Sistema Bibliotecario di Ateneo. L’allegato a cui si fa riferimento nell’articolo 5, 

comma 2, fa soltanto riferimento ai Poli.  

La Prof.ssa NAVARRETTA teme che l’accentramento delle biblioteche in Poli di grandi 

dimensioni possa creare più difficoltà nella gestione .  

Il Dott. Pasquale CUOMO esprime preoccupazione per l’accorpamento delle biblioteche in 

Poli. Teme che un’operazione simile possa creare diseconomie, aumento dei costi e ritardi 

nell’approvvigionamento dei volumi, come purtroppo già riscontrato a seguito dell’introduzione 

della procedura centralizzata degli acquisti. 

 La Prof.ssa Roberta CELLA condivide le osservazioni del Dott. Cuomo, in particolare per 

quanto riguarda l’approvvigionamento dei testi delle discipline umanistiche, spesso di difficile 

reperibilità con i canali previsti dal sistema di centralizzazione degli acquisti, ma rapidamente 

reperibili on-line su siti come AbeBooks.it.  

 Il Dott. Michele DA CAPRILE non esprime a priori parere contrario alla costituzione dei 

Poli, ma auspica che la scelta sia stata fatta dal Gruppo di lavoro sull’organizzazione non soltanto 

tenendo conto dei vincoli di legge che impongono una certa razionalizzazione, ma anche della 

sostenibilità concreta dell’operazione dal punto di vista dei criteri di organizzazione e di 

assegnazione del personale. Sulla composizione del Comitato scientifico ritiene che una 

composizione più ristretta possa consentire una più agevole gestione dell’Organo. Sottolinea infine 

la necessità di valutare gli appalti in conto terzi in essere presso le biblioteche per l’erogazione di 

diversi servizi tra cui quello del prestito.  

 (Il Prof. Franco TURINI prende parte alla riunione alle ore 17.15) 

 La discussione prosegue con alcune proposte di modifica all’articolato presentato, in 

particolare sul Comitato di indirizzo e controllo (Articolo 4) e sugli Organi del Polo (Articolo 8). 

Al momento della votazione la Commissione sottolinea la delicatezza della questione, in 

particolare sotto il profilo dell’approvazione dell’allegato oggi presentato con l’indicazione 

dell’organigramma del Sistema Bibliotecario di Ateneo, che non è stato preventivamente e 

adeguatamente illustrato alla Commissione dal Gruppo di lavoro sull’organizzazione. 

L’incompletezza dell’informazione non consente una valutazione oggettiva sulla validità e sulla 

fattibilità della realizzazione dei Poli.  

La Commissione all’unanimità decide pertanto di non deliberare sull’articolato oggi 

presentato sul Sistema Bibliotecario di Ateneo, in attesa di un’informativa più puntuale del Gruppo 

di lavoro in merito sostenibilità di un Sistema bibliotecario organizzato in Poli.  
 

4. Sistema Museale di Ateneo 
Il Presidente illustra brevemente l’organigramma del Sistema Museale, suddiviso in 4 Poli 

che, analogamente al Sistema bibliotecario, prevede per la gestione un Comitato di indirizzo e 

controllo, un Presidente (docente con poteri dirigenziali e posizione organizzativa di I livello) e  un 

coordinatore organizzativo (posizione organizzativa di II livello). 

Il Dott. DA CAPRILE sottolinea la necessità di prevedere nella struttura organizzativa del 

Sistema Museale le figura del conservatore, le cui competenze sono necessarie per gestire le 

collezioni e le cui funzioni sono già svolte da alcuni colleghi tecnici.  

Il Presidente informa la Commissione che l’articolato sul Sistema museale sarà discusso in 

una prossima riunione.  

La riunione termina alle 18.25.  

La prossima seduta si terrà il 2 luglio alle ore 16.00. 

 
 

Il Coordinatore della Commissione      Il Segretario verbalizzante 

Prof.ssa Nicoletta De Francesco    Dott.ssa Chiara Viviani 


